

Dan la espalda al sistema político

El estudio del Proyecto de Opinión Pública de América Latina, realizado en ocho países, establece que los guatemaltecos están desencantados con el sistema político. Además, son menos tolerantes.



Fuente: Proyecto de Opinión Pública en América Latina

LOS MÁS DESILUSIONADOS

En Centroamérica, los guatemaltecos son los más decepcionados de la política.

POR CARLOS MENOCAL

Aún cuando el guatemalteco se muestra más confiado que hace cuatro años en el sistema político, el país ocupa el último lugar en Centroamérica en cuanto a apoyarlo.

Así lo refleja el estudio de valores democráticos, elaborado por el proyecto de Opinión Pública de América Latina y divulgado por la Agencia para el Desarrollo Internacional, de Estados Unidos, y la Asociación para las Investigaciones de Estudios Sociales (Asies).

Según el estudio, los niveles de apoyo al sistema político y de tolerancia política en Guatemala mejoraron significativamente en 2004, comparado con 2001, cuando el promedio de apoyo al sistema fue de 43 puntos, mientras que el año pasado fue de 49 puntos.

Último lugar

A pesar de esos resultados positivos, el análisis comparativo entre Guatemala y otros siete países, incluyendo los de Centroamérica, evidencia que esta nación ocupa el último lugar en el respaldo que los ciudadanos le dan a la democracia.

"Los guatemaltecos denotan menor apoyo a la democracia estable. Esto es producto de un menor apoyo al sistema político y una menor tolerancia política hacia otras personas", explica el informe, que fue desarro-

ALERTA

Falta reforzar la democracia

Marco Antonio Barahona, de la Asociación de Investigaciones y Estudios Sociales (Asies), indica que el reporte de opinión de 2004 tiene datos comparativos entre Guatemala y países de América Latina. "El informe constata, indica Barahona, que hay un progreso relativo en la madurez política de los guatemaltecos. Eso sí, aún estamos en los últimos escalones de la cultura democrática de la región centroamericana", agrega.

El analista expone: "Hay que fortalecer los valores de respeto de cada uno con otro, de mayor involucramiento y participación de los ciudadanos. Hay mucha intolerancia en la sociedad, hay falta de respeto hacia los demás y violencia". Puntualiza que no es así como vamos a solucionar los problemas, sino que necesitamos unificar todo lo que nos pueda ayudar.



Barahona afirma que debe superarse la intolerancia.

llado en el 2004.

Lo interesante del estudio es que demuestra que los guatemaltecos son negativos sobre el sistema político, a creer que los tribunales garantizan un juicio justo y a que los derechos básicos del ciudadano están protegidos por el sistema político del país.

Y en cuanto a términos de participación política, la postura es radical. El análisis señala que los connacionales son más propensos a aceptar que

otras personas participen en manifestaciones y ejerzan su derecho al voto, pero se muestran menos tolerantes con la idea de que otros puedan expresarse libremente en la radio o la televisión o puedan postularse para cargos públicos.

En siete naciones más

La encuesta, realizada en Guatemala, El Salvador, Honduras, Nicaragua, Costa Rica, Panamá, Colombia y

Méjico, refleja que los jóvenes son los que más confían en la democracia.

"Un análisis global del apoyo a la democracia estable, estableció que los guatemaltecos que más tienden a apoyarla son los jóvenes que tienen mayores niveles de educación, se sienten más seguros contra la delincuencia, creen que el voto puede ser instrumento para mejorar el país y perciben mayor libertad para sus derechos políticos", indica el estudio.